

On voit par ces trois observations que le gonocoque peut se localiser aussi bien dans les tissus péri-articulaires que dans l'articulation elle-même. C'est un point sur lequel il est bon d'attirer l'attention, car le diagnostic de ces manifestations articulaires et surtout péri-articulaires est des plus importants à établir, si l'on veut, je le répète, prescrire une bonne thérapeutique, et en même temps éviter des accidents désastreux.

Le meilleur moyen d'établir le diagnostic du pseudo-rhumatisme blennorrhagique, c'est d'abord d'y penser, même quand il n'est pas question de blennorrhagie. Tout rhumatisme inflammatoire aigu, tenace, persistant, ne réagissant pas ou peu au salicylate de soude, donnant beaucoup d'infiltration locale, doit être tenu pour suspect. On le différencie du pseudo-rhumatisme tuberculeux ou syphilitique par les points cliniques suivants :

- 1° L'existence concomittante ou antérieure d'une urétrite ;
- 2° La présence du gonocoque dans le liquide aspiré ;
- 3° Les caractères particuliers des radiographies ;
- 4° L'indice opsonique.

L'existence d'une urétrite au moment des manifestations rhumatismales a une très grande valeur, d'autant plus grande qu'elle permet de faire l'examen bactériologique immédiat du pus urétral. C'était le cas dans notre première observation. Mais souvent les manifestations rhumatismales sont tardives, et l'existence de l'urétrite doit être recherchée avec soin. Il est des cas où elle est ignorée du malade lui-même. Le sujet de notre seconde observation, un homme de 59 ans, marié, admettait avoir eu des écoulements urétraux, mais il niait toute possibilité de contagion génitale, et seul le rétrécissement prouvait la nature blennorrhagique de ces écoulements. Un enquête minutieuse fut nécessaire pour établir l'existence d'une blennorrhagie chez la malade de Dieulafoy. Ce diagnostic rétrospectif n'est pas toujours facile, mais il est possible dans la plupart des cas.

L'examen bactériologique des sécrétions articulaires ou phlegmoneuses doit toujours être fait, et doit être fait avec soin, car le résultat de cet examen, s'il est positif, tranchera la question.